

PLAN DE GOBIERNO MUNICIPAL

DEMOCRACIA DIRECTA



DISTRITO DEL RIMAC

ALCALDESA:

LINA DALILA MELGAREJO FLORES

2019 - 2022

PRESENTACION

El presente plan de gobierno municipal para el distrito del Rímac se encuentran corporado dentro del plan de desarrollo para Lima Metropolitana que nuestro partido DEMOCRACIA DIRECTA, esperamos nuestros objetivos.

El Rímac está integrado por hombres, mujeres y niños que a lo largo de la Historia de Lima y el Perú han formado su idiosincrasia y su cultura, desde época colonial, aportando su fuerza laboral para el impulso y el avance de esta ciudad por ello nuestro compromiso a estos hombres y mujeres que han aportado a la Historia de nuestra ciudad y la retribución que les brindamos es el participar en la vida política de nuestro distrito mediante el cual en el gobierno municipal brindarles seguridad y confianza para la base de gobernabilidad y formación de ciudadanos.

Por siglos el Rímac ha sido relegado de las actividades de desarrollo de Lima a pesar de su cercanía, los desplazamientos de la urbanidad, las constantes migraciones dirigieron el esfuerzo de las autoridades en otros distritos y el Rímac crecía tugurizada y desproporcional, con pocos ingresos fiscales se mantiene al libre albedrio sin planificación seria y de largo aliento.

Por tanto nuestro compromiso es doble con las personas que hoy habitamos y convivimos en el Distrito y las futuras generaciones que continuarán con el desarrollo del distrito que dejaremos al culminar nuestro periodo de gobierno municipal.

LINA DALILA MELGAREJO FLORES

1. INFORMACIÓN GENERAL DEL DISTRITO

1.1 HISTORIA Y CREACION DEL DISTRITO.

El Rímac es uno de los lugares más antiguos, tradicionales e históricos de la ciudad de Lima; se encuentra al margen derecho del Río Rimac, frente a la ciudad de Lima. Los testimonios arqueológicos que evidencian la presencia de habitantes en el Rímac desde épocas precivilizatorias son muchas, evidencias como el del Templo La Florida (Horizonte Temprano) hasta las construcciones de adobe y quincha de los españoles son testigos las personas que habitan en este lugar.

La presencia Inca en este valle del Rimac data de 1460 generándose una convivencia cordial de los pobladores de los curacazgos, esto es demostrado en los múltiples levantamientos que se generaron después que los españoles toman posesión del Valle, los Incas y sus aliados de numerosas etnias incluido los Lima se levantan contra los españoles hasta que son derrotados luego del levantamiento de Manco Inca.

Los pobladores del pueblo de camaroneros que habitaban la ribera del Rio fueron desplazados hacia los barrios altos y este lugar fue impuesto para llegada de los negros esclavos que los dejaban en cuarentena por dos semanas en galpones en lo que hoy es denominado el barrio de Malambo (Cdra 3 de Fco Pizarro) Esto como forma de prevenir enfermedades y epidemias que contraían los esclavos por tan mal trato y antihigiénico traslado en los barcos de transmar a las costas del Callao para finalizar en las ferias de venta a los españoles .

Para el s. XVII se inicia el poblamiento del Rimac de manera precaria, si bien es cierto la importancia del Puente que conecta el Rimac con Lima hacía el acceso más seguro el fin de ello era conectar el comercio de la parte norte del Perú con la ciudad capital, pero aún así no dejó de ser la parte menos apreciada de Lima, puesto que, se construye el leproso de san Lázaro y adjunto se deposita el camal de la ciudad. El Rimac inicia su repoblamiento, por ello se construyen casonas con innumerables habitaciones, solares y quintas para albergar a los viajeros, comerciantes y migrantes que llegaban con sus familias a ser posaderos de cuartos diminutos, así mismo los negros libertos y los esclavos de arriendo buscan albergue en estos lugares que por su precariedad se abarata el arriendo, es así que el Rimac se tuguriza hasta volverse inmanejable. El cisma social es acentuado con los decretos reales en los cuales se separa a la sociedad con la República de indios y República de blancos, donde estaba prohibido que los indígenas se casaran con negros y viceversa.

Para el s. XVIII el amurallamiento de la ciudad no permite que se construyan más casas dentro de Lima y menos aún centros de esparcimiento, esto impulsa a que los grupos de poder viracen su mirada al Rimac y se inicia la construcción de centro de sosiego y distracción como la Alameda de Acho, la Alameda de los descalzos, La plaza de Acho y el Paseo de Aguas. Los religiosos construyen sus conventos de descalzo en esta parte del Rimac, Franciscanos, Dominicos cogen grandes extensiones de terreno el cual usufructúan sin dar mayores arriendos a las autoridades civiles.

El s. XIX a pesar de ser el siglo de la independencia Española, no aborda mayores beneficios para el Rímac, los cambios de régimen generan inestabilidad económica y social, los negros esclavos son libertos y se quedan sin trabajo en las haciendas, migran a las ciudades y el Rimac es el lugar predilecto que los alberga, esto incrementa la delincuencia, la violencia y la

precariedad que se corrobora en las causas criminales del Archivo General de la Nación para esta época.

El s. XX es el siglo donde se incrementó la población rimense con la ola de migrantes de la sierra. Se funda el distrito político el 2 de febrero del año 1920.

Sin ninguna planificación se continúan las construcciones de quintas y callejones para arrendar las precarias habitaciones a los migrantes y obreros de las fábricas que aparecen. A partir de la segunda mitad del s. XX se inicia el poblamiento de las laderas de los cerros hasta expandirse en los más alto de los cerros más próximos y esta migración y estacionamiento a disminuido pero no ha parado.

Hasta la actualidad poco o nada se ha hecho por ordenar la zona antigua del Rimac que genera violencia y microcomercio de drogas, han desaparecido las fabricas productoras y se ha dado paso a los centros de compra y venta, no existe un plan de desarrollo urbano y las autoridades de turno no buscan incluir a la sociedad rimense en un nucleo de historia, el pensamiento señorial vasallatico no es expulsado de su orden de vida en estos personajes que han logrado mal que bien ser las autoridades elegidas por 4 años para darnos a los rimenses eso que se denomina ciudadanía

1.2 DISTRIBUCIÓN GEOGRÁFICA

El distrito del Rímac se localiza en el área central de la ciudad metropolitana de Lima. Colinda hacia el Sur con el Cercado de Lima, hacia el Este con el distrito de San Juan de Lurigancho, hacia el Oeste con los distritos de San Martín de Porres y con Independencia.

El Rímac comparte con el Cercado de Lima gran parte del denominado Centro Histórico de la Ciudad. Su localización hace que parte de los problemas del distrito sean problemas metropolitanos tales como la contaminación ambiental producto de la concentración del tráfico vehicular.

En el distrito del Rímac encontramos 5 zonas diferentes con características singulares, y de acuerdo a su nivel de consolidación y características físicas, siendo las siguientes:

- Zona 1: Asentamientos Humanos en laderas
- Zona 2: Urbanizaciones y otros
- Zona 3: Área Central vecina al Centro Histórico
- Zona 4: Centro Histórico
- Zona 5: Asentamientos Antiguos y otros

1.3 HISTORIA Y CREACION DEL DISTRITO

El Rimac es el lugar más antiguo, tradicional e histórico de la ciudad de Lima; se encuentra al norte de la misma y en la ribera opuesta del Río Rimac. Existen testimonios arqueológicos de la presencia de pobladores desde el Horizonte Temprano, como lo evidencia el llamado Templo La Florida. Al llegar los conquistadores españoles a mediados del siglo XVI, encontraron un conjunto de “curacazgos” o gobiernos locales, que habían sido conquistados por los Incas entre 1460 y 1470. Aquí, el español Francisco Pizarro, fundaría la Ciudad de los Reyes o Lima, el 18 de Enero de 1535. Donde hoy se levanta el actual distrito del Rimac, existía el curacazgo de Amancaes, cuya población se dedicaba a la pesca de camarones en el río.

Hacia el siglo XVII se crearon nuevas calles y se vendieron terrenos, construyéndose sobre éstos, edificios de uno y dos pisos para vivienda y luciendo en las fachadas, los típicos balcones de madera, algunos de los cuales se conservan hasta la fecha y son considerados monumentos históricos. En esta época, el Virrey Marqués de Montes Claros construye el Puente de Piedra, que reemplazaría a los anteriores puentes, así como la Alameda de los Descalzos, ambos en 1610. Para el siglo XVIII, el Rimac se convierte en un lugar de solaz y esparcimiento de la sociedad colonial limeña, ya que se arregla la Alameda de los Descalzos, se construye el Paseo de Aguas, la Plaza de Toros de Acho, todos por el Virrey Manuel de Amat; las quintas de recreo con jardines como la Quinta Presa y varios conventos y templos se suman al conjunto de grandes obras construidas en el siglo XVI. Sin embargo y a pesar de este momento de bonanza, entre fines del siglo XIX e inicios del siglo XX, se empieza a definir el carácter popular del distrito con la construcción de viviendas multi familiares populares.

El Rimac como distrito, nace recién el 2 de Febrero de 1920, gracias a un Decreto Supremo promulgado por el Presidente del Perú, Augusto B. Leguía. El primer Alcalde del distrito fue Don Juan Bautista Nicolini Bollentini, quien inició el funcionamiento de la Municipalidad en una casona alquilada, ubicada en jirón Trujillo, hasta que el 31 de diciembre de 1937. El Alcalde Dr. Augusto Thorndike inauguró el actual Palacio Municipalidad del Rimac, ubicado frente al Parque Juan B. Nicolini.

Entre 1920 y 1940 se empieza a experimentar un proceso de crecimiento y expansión a causa de la gran cantidad de migrantes venidos para ocupar las nuevas plazas laborales creadas a raíz de la industrialización y modernización de Lima. Los nuevos espacios de vivienda son las quintas, corralones, callejones y solares. A partir de 1950 empieza a usarse los cerros y zonas desérticas, posteriormente surgen urbanizaciones para los sectores medios de la sociedad; y es así como a partir de la parte colonial del Rimac, surge el distrito actual, con diversas formas de poblamiento.

La gran demanda habitacional se expresa en el hacinamiento, la sobre utilización del espacio y la exagerada subdivisión, produciendo inmuebles de baja calidad arquitectónica, desorden, deterioro urbano y trayendo como consecuencia la turgurización y destrucción de edificios históricos que son usados como viviendas populares.

A pesar de tantos problemas, el Rimac, ligado a la evolución histórica ciudad capital, cuenta con un importante patrimonio histórico monumental (prehispánico, colonial y republicano), así como un rico patrimonio vivo o contemporáneo, conformado por artistas creadores y difusores de cultura, como expresión de la idiosincrasia y calidad humana de los vecinos. Por sus características excepcionales, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura "UNESCO", declara al área denominada Centro Histórico de Lima (en el que esta incluido el distrito del Rimac), "Patrimonio Cultural de la Humanidad", en mérito a su carácter monumental e histórico, al mismo nivel que otros espacios mundial mente conocidos, como las Pirámides de Egipto, la Ciudad del Vaticano, la Acrópolis de Atenas, etc. En la zona antigua del Rimac, se conservan casonas con balcones, conventos e iglesias, edificios y espacios públicos monumentales de la Colonia, que conforman el 40% de los monumentos del Centro Histórico de Lima.

El Rímac, tradicional distrito de Lima; tiene sus raíces históricas en similitud al valle y la propia metrópoli, ya que se encuentran vinculados uno al otro. Este populoso distrito, de nombre

tan antiguo conocido como “Abajo del Puente”, posee en cada uno de sus museos y templos el testimonio del paso de siglos del Perú.

Llamados por algunos investigadores como “cuna de la emancipación y su independencia” por el patrimonio histórico que conserva como la Alameda de los Descalzos, el Convento y el Museo de los Descalzos, el coso de Acho, el Paseo de Aguas, la Quinta Presa.

La fe religiosa de la ciudad se encuentra en el Rímac; alberga a la “capilla más pequeña del mundo”, así como sus tradicionales Iglesias de San Lázaro, Convento de los Descalzos, Santa Liberata, Las Cabezas, Copacabana, San Idelfonso, etc.

1.4 POBLACIÓN DEL DISTRITO DEL RÍMAC

Según datos del XI Censo Nacional de Población y VI de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el 2007, la población total del Rímac es de 176,234 de los cuales 87,621 (49.84%) son varones y 88,172 (50.16%) son mujeres.

Según datos del XI Censo Nacional de Población y VI de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el 2007, de la población total del Rímac:

- 50,758 son menores de edad (niños, niñas y adolescentes), de los cuales el 50.67% son varones y el 49.33% son mujeres.
- 40,211 son jóvenes mayores de 18 años de edad, de los cuales el 52.34% son varones y el 47.66% son mujeres.
- 65,364 son adultos, de los cuales el 48.48% son varones y el 51.52% son mujeres, y
- 19,460 son adultos mayores. de los cuales el 47.12% son varones y el 52.88% son mujeres.

Cabe señalar que esta distribución contempla, a los niños y adolescentes en el segmento de menores de 18 años, mientras que el segmento juventud, solo considera a los jóvenes con mayoría de edad, no a partir de los 15 años de edad como considera el CONAJU.

COMPOSICIÓN POR SEGMENTOS POBLACIONALES Y SEXO

Hombre 25,718 50.67 21,046 52.34 31,688 48.48 9,169 47.12
Mujer 25,040 49.33 19,165 47.66 33,676 51.52 10,291 52.88

INEI: SISTEMA DE RECUPERACIÓN DE DATOS
CENSOS NACIONALES XI DE POBLACIÓN Y VI DE VIVIENDA 2007

Como podemos observar en el siguiente gráfico, la población del distrito del Rímac, es principalmente joven, pues, sumando los 40,211 jóvenes (22.87%) con los 50,758 menores de edad (28.87%) hacen un total de 90,969 personas que representa el 51.74% de la población total del distrito.

COMPOSICIÓN POR SEGMENTOS POBLACIONALES

Menores de 18 años 50,758 28.87
Jóvenes 40,211 22.87
Adultos 65,364 37.18
Adultos Mayores 19,460 11.07

Población de Niños y Niñas (de 0 a 11 años) por Sexo y Edad

Según datos del XI Censo Nacional de Población y VI de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el 2007, en el Rímac existe una población de 32,096 niños y niñas de los cuales 16,513 son varones (51.45%) y 15,583 son mujeres (48.55%). Se ha considerado el rango establecido en el Código de los Niños y Adolescentes, donde considera a Niño a las personas desde el momento que nacen hasta los 12 años de edad.

Población de Adolescentes (de 12 a 17 años) por Sexo y Edad

Según datos del XI Censo Nacional de Población y VI de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el 2007, en el Rímac cuenta con una población de 18,662 adolescentes de los cuales 9,205 son varones (49.32%) y 9,457 son mujeres (50.68%). Esta distribución ha considerado el rango establecido en el Código de los Niños y Adolescentes, donde señala a Adolescentes 12 y 17 años de edad.

Población de Jóvenes (de 15 a 29 años) por Sexo y Edad

Según datos del XI Censo Nacional de Población y VI de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el 2007, en el Rímac existe una población de 49,323 jóvenes de los cuales 25,497 son varones (51.69%) y 23,826 son mujeres (48.31%). por el CONAJU, que señala que joven es aquella persona entre 15 y 29 años de edad.

Población de Adultos Mayores (mayores de 60 años) por Sexo

Según datos del XI Censo Nacional de Población y VI de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el una población de 19,460 adultos mayores de los cuales 9,169 son varones (47.12%) y 10,291 son mujer

2. POLÍTICAS GLOBALES

A) DESARROLLO URBANO

El deterioro urbano y la precarización de la vivienda son dos problemas mas críticos en nuestro distrito. La antigüedad de buena parte de la zona urbana, cuya edificaciones vienen desde la época colonial, la creciente pobreza de la población que habita estas zonas, han llevado a un proceso de tugurización del hábitat en las partes mas céntricas de esta ciudad.

Pero no solo es tugurización, sino también inseguridad del hábitat. Buena parte de estas edificaciones tienen características antiguas y están en mal estado, ya que son construcciones de adobe, quincha, tapia, madera y triplay. Casi la mayoría de estas viviendas presentan riesgo de colapso y no resistirían sismos o lluvias intensas.

A través de las zonas donde se encuentran esta edificaciones, el Rímac comparte con El Cercado de Lima lo que se denomina Centro Histórico. Esto se debe al hecho mismo que en su espacio se encuentran edificaciones y ambientes urbanos muy antiguos. El Rímac es parte orgánica del llamado centro o cercado de Lima y por lo mismo es parte inseparable de la historia de la ciudad de Lima, siendo una de las zonas más antiguas y tradicionales de Lima Metropolitana. En él se encuentran construcciones virreinales de los siglos XVII o XVIII que

convivieron modernas edificaciones que en conjunto conforman 40 386 viviendas sobre una superficie de 11 087 km² en los cuales habitan 211 769 vecinos.

Esta misma característica ubica a esta zona en la lista de los más vulnerables en el caso de presentarse un desastre natural. Un sismo de mediana intensidad afectaría directamente a más de 60 000 personas, como lo indica el INDECI.

Según datos recogidos del X Censo Nacional de Población y V de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el 2005, observamos que, la mayoría de las viviendas son de propiedad de sus ocupantes (19,269), mientras que 9,500 son alquiladas y 729 están pagando sus viviendas a plazos.

Según datos recogidos del X Censo Nacional de Población y V de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el 2005, observamos que 945 viviendas se encuentran desocupadas en alquiler y 167 se encuentran en construcción o reparación.

Como conclusiones al tema de la vivienda podemos decir que gran parte del parque de vivienda del distrito es obsoleto, esto por el sobre uso de las instalaciones como por la mínima inversión en mantenimiento de las mismas, el problema también se presenta por la gran cantidad de viviendas alquiladas o con título de propiedad indefinido o difuso, por lo cual la responsabilidad por la conservación de las unidades de vivienda se hace indeterminada, otro motivo es la capacidad de gasto de la población que no les permite tener una intervención más activa en la conservación y mejora de sus unidades de vivienda.

Tenemos también características muy diversas de las viviendas del distrito, por un lado en la zona antigua tenemos unidades de viviendas de área pequeña (entre 30 y 60 m²) en solares de gran tamaño (promedio de 800 m²) construidas con adobe y quincha y una antigüedad que supera el siglo; en la zona consolidada tenemos viviendas de tamaño medio (entre 65 y 100 m²) con lotes de similar tamaño, principalmente construidas en material convencional y con una antigüedad media de 50 años, y por último tenemos las viviendas en Asentamientos Humanos de tamaño medio (entre 65 y 100 m²) con lotes de tamaño similar, construidas en material convencional en una pendiente de moderada a fuerte y con una antigüedad media de 20 años. Lo que hace necesario un trato diferenciado en habilitación urbana, mejora de viviendas y dotación de servicios urbanos.

Existen dos grandes zonas para la ejecución de programas de Renovación Urbana, estas zonas se dividen en función de su consideración dentro o fuera del área de tratamiento del Plan

Los tratamientos deberán ser diferenciados para ambas zonas; mientras que para la zona dentro del área monumental, se deberá tener en cuenta la reglamentación especial así como las condiciones sociales de las familias afectadas y los intereses de los propietarios, todo en el marco de la conservación y promoción de la monumentabilidad del área; en la zona fuera del área monumental se tendrá en cuenta la capacidad de aumentar la generación de renta urbana, sin perder la perspectiva social de un proceso de esta magnitud ni de ir en contra de las actividades que se desarrollan en el eje de la Av. Caquetá.

Por otro lado también se deberá tomar en cuenta procesos amplios de renovación urbana que incluyan la re-potenciación de actividades ya no netamente residenciales en la Av. Caquetá, que podría dar un entorno urbano más favorable a las actividades comerciales de esta zona.

IDENTIFICACIÓN DEL PROBLEMA.

Precarias viviendas sobre todo en el centro histórico, la mayoría de ellas en estado ruinoso.

Falta de titulación de viviendas del centro histórico. Alta turgurización de las viviendas del centro histórico del Rímac.

Vías de acceso a las zonas urbanas del distrito, principalmente por el deterioro de sus pistas y veredas.

Desordenado e informal eje comercial Caquetá.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

∅ Saneamiento de las viviendas de las zonas del Centro Histórico del Rímac.

∅ Mejorar el acceso de la población a los espacios urbanos del distrito, a través de la habilitación de vías.

∅ Promover la construcción y recuperación de viviendas en las zonas residenciales del distrito con la participación ciudadana, estableciendo e incentivando la inversión privada inmobiliaria.

∅ Mejora del entorno paisajístico en los espacios urbanos del distrito explotando la personalidad y características propias del Rímac.

∅ Reconversión urbana de bienes inmuebles en situación de deterioro físico, que constituyen un potencial para el desarrollo del Rímac y la consecución de una vivienda digna para los habitantes del distrito.

Recuperación de los terrenos que ocupan actualmente el Ejército Peruano (Fuerte Rimac).

Ejecución de Programas de Viviendas en el Centro Histórico y el antiguo terreno de la CUVISA, dirigidos principalmente a vecinos del Rímac de las zonas turgurizadas con apoyo de las instituciones públicas y privadas.

Elaboración de un Plan de Desarrollo Comercial del Eje Caquetá.

B) SERVICIO DE LIMPIEZA PÚBLICA: Breve Diagnóstico

De los estudios de generación y caracterización de residuos sólidos realizado por Alternativa en el Rímac resulta una producción per cápita de 0.520 gramos por habitante, lo que demuestra que diariamente se genera 98.66 TM de basura, según la población proyectada para el año 2005 por el INEI. Sin embargo, la máxima capacidad de recojo de la Municipalidad, según información del área administrativa correspondiente, llega a 95.27 TM, habiendo un déficit diario de 3.39 TM.

La modalidad de gestión del servicio es directa, realizada por la misma municipalidad, sin embargo, los camiones a pesar de ser propios no se abastecen de brindar servicio en las 14 zonas.

El personal que trabaja son un total de 165 entre 101 trabajadores contratados y 64 estables. Sus edades son de un rango de (25 a 60) años, pero especialmente, los trabajadores estables, tienen edades que sobrepasa los 40 años a diferencia de los trabajadores que son

contratados. Esto indica una debilidad que se agudizará dentro de pocos años. De un total de 165 trabajadores la mayor cantidad son mujeres.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

Insuficiente servicio de recojo de basura.

Zonas donde el recojo de los residuos sólidos es imperceptible.

Demora en brindar el servicio debido al reciclaje de basura que realizan los trabajadores. ∅

Insuficiente capacidad operativa (camiones) para brindar el servicio.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

Desarrollar un Plan Gestión Integral de Residuos Sólidos.

Desarrollar una Campaña de Sensibilización Vecinal para evitar que los vecinos arrojen la basura en las calles.

Aplicar multas a quienes arrojen bolsas de basura en las calles.

Tercerizar el servicio de limpieza en algunas zonas.

C) NIÑEZ Y ADOLESCENCIA

3.1 Breve Diagnóstico

Según datos del X Censo Nacional de Población y V de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el 2005, en el Rímac existe una población de 32,096 niños y niñas de los cuales 16,513 son varones (51.45%) y 15,583 son mujeres (48.55%). Se ha considerado el rango establecido en el Código de los Niños y Adolescentes, donde considera a Niño a las personas desde el momento que nacen hasta los 12 años de edad.

En el 2005, el Rímac cuenta con una población de 18,662 adolescentes de los cuales 9,205 son varones (49.32%) y 9,457 son mujeres (50.68%). Esta distribución ha considerado el rango establecido en el Código de los Niños y Adolescentes, donde señala a Adolescentes 12 y 17 años de edad.

La adolescencia es considerada una etapa clave en el desarrollo de las personas, pues en esta edad, se toman importantes decisiones en la vida, sin embargo, esta etapa está plasmada de una serie de situaciones y problemáticas que impiden su normal desarrollo, siendo la principal de ellas, la falta de espacios y oportunidades de participación equitativos e inclusivos, donde se promueva la participación de los adolescentes como “actores sociales” y por lo tanto, generadores de propuestas que los permitan desarrollar personal y colectivamente.

Los espacios de participación de adolescentes reconocidos han sido y son por excelencia las parroquias, los colegios, y sobretodo el barrio (las veredas y sus esquinas), el principal espacio, o el preferido por los adolescentes, debido a accesibilidad, y dinámica particular que se desarrolla en el, donde son los adolescentes los que generan su propio sistema de organización y normas, de esta forma sus veredas se convierten en los primeros espacios deportivos y lúdicos, mientras que sus esquinas puntos ideales de concentración, es por lo tanto el barrio y sus calles una red social estratégica de socialización, en algunos casos el punto de partida a sus problemas

Debido a la importancia que representan los espacios institucionalizados alternativos a la escuela y las parroquias, se empiezan a crear Programas Municipales Juveniles, Casas de la Juventud, Centro Culturales y Deportivos de mayor convocatoria, pero dirigidos hacia jóvenes

donde se incorporar a los adolescentes como si se tratara de una misma población etarea, lo cual genera inequidades generacionales y dificulta la inclusión de los diferentes sectores de adolescentes comúnmente olvidados y poco participantes como los adolescentes trabajadores, los adolescentes emigrantes de etnias amazónicas o andinas, los adolescentes con discapacidad física, entre otros.

Teniendo en cuenta que durante la niñez y la adolescencia, nuestra educación se basa principalmente en la educación formal (colegio) y la educación informal (familia, amigos y compañeros), es que consideramos importante complementarla a través de una propuesta educativa alternativa, la educación no formal, “que consiste en una actividad organizada con fines educativos al margen del sistema oficial establecido, y destinada a un sector específico en pos de objetivos educativos determinados”.

Según datos proporcionados por la DEMUNA del Rimac los principales casos atendidos en el 2004, fueron por Alimentos (286) y Régimen de visitas (75), asimismo, se realizó 1195 consultas.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

Elevado registro de maltrato familiar en niñas, niños y adolescentes. Alta participación de adolescentes en asaltos y robos.

Incremento de abandono o familiar a niñas, niños y adolescentes. Falta de espacios de participación exclusivos para niñas y niños. Falta de oportunidades de centros de desarrollo artístico y cultural. Falta de espacios recreativos.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

- ∅ Creación de Escuelas de Teatro, Danzas y Dibujo dirigidos a niñas, niños y adolescentes.
- ∅ Desarrollo de Escuelas de Padres comunitarios.
- ∅ Creación de Defensorías Municipales descentralizadas.
- ∅ Desarrollo de una Campaña Distrital de Sensibilización sobre Maltrato Familiar.
- ∅ Promoción de familias saludables.
- ∅ Casa Refugio para Mujeres y niños y niñas víctimas de violencia familiar.
- ∅ Campañas en los medios de comunicación local para la recuperación de los valores.
- ∅ Promoción de talleres teatrales de promoción de los valores.

D) JUVENTUD

Breve Diagnóstico

Según resultados del último Censo de Población (2005), el Rimac cuenta con una población de 49,323 jóvenes (15 a 29 años de edad) de los cuales 25,497 son varones y 23,826 mujeres, el cual representa el 28% del total de la población del distrito.

En relación a mecanismos que promueven la participación de las y los jóvenes, se cuenta en el Plan de Desarrollo Integral al 2014, con una línea estratégica exclusiva para los jóvenes, que garantiza contar con un presupuesto para el desarrollo de programas y proyectos, asimismo, se puede observar en el Consejo de Coordinación Local del Rimac no existe un segmento de organizaciones juveniles quedando incluido en un segmento denominado otras organizaciones de la sociedad civil.

Respecto a la participación de las y los jóvenes en los servicios de educación, el Rimac cuenta con 7 instituciones educativas de Educación Secundaria de Jóvenes y Adultos que cuentan con 1,424 alumnos, de los cuales 6 instituciones educativas son públicas y 1 privada, las cuales están dirigidas principalmente a jóvenes y adultos. Asimismo, el Rimac cuenta con 6 instituciones educativas de Educación Técnica Productiva con una población de 2,875 alumnos, de los cuales 2 instituciones educativas son públicas, 2 privadas y 2 parroquiales, en estas instituciones educativas se encuentra un importante grupo de jóvenes.

En el 2004 se matricularon en instituciones educativas públicas de educación de menores un total de 5,421 jóvenes entre 15 y 22 años de edad, de los cuales 2,373 fueron varones y 3,048 mujeres.

Según la información proporcionada por la Micro Red Rimac, de Enero - Diciembre 2005, se han registrado un total de 503 casos de embarazos en adolescentes, de los cuales 493 son entre 15 y 19 años de edad y 10 entre 10 y 14 años de edad. Durante el 2004, la Micro Red Rimac, registró un total de 470 casos de adolescentes con Infecciones de Transmisión Sexual y 1 caso de VIH / SIDA.

Según información obtenida del “Diagnóstico Situacional Participativo de los y las Jóvenes del Rímac 2006” (A. Pillman) existen 76 Agrupaciones Juveniles que incluyen Adolescentes, de los cuales 21 de ellos pertenecen a las congregaciones religiosas, 32 a agrupaciones artísticas culturales, 20 a agrupaciones deportivas y 3 a organizaciones de voluntariado.

La mayoría de las organizaciones juveniles no cuenta con escritura publica siendo los principales motivos por lo que no cuentan con escritura pública es la falta de dinero, trámite engorroso o se encuentra en trámite. Según información proporcionada por el Centro de Participación Adolescente y Juvenil del Rimac CEPAJ de la Dirección de Participación Vecinal existen 76 Agrupaciones Juveniles, de los cuales 21 de ellos son Religiosas, 32 artísticas, 20 Deportivas y 3 de Voluntariado.

Existe un escepticismo y desinterés de participar en política debido principalmente: ¿ No les gusta, ni interesa.

No se quieren convertir como ellos.

La Política no es honesta.

Prefiero ayudar a mi distrito de otra manera.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

Desinterés de las y los jóvenes en participar en los procesos de desarrollo del distrito.

¿ Falta de espacios de articulación de los jóvenes organizados.

Escasa especialización técnica de las y los jóvenes, lo cual les imposibilita acceder a puestos laborales.

Incremento de casos de ITS y VIH en adolescentes y jóvenes

Incremento del consumo de drogas ilegales debido principalmente a su disponibilidad para adquirirla, ya que, como señala CEDRO se han identificado 40 puntos de venta al menudeo.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

Desarrollar estrategias y metodologías que hagan atractivos a los y las jóvenes del distrito en participar en los diferentes procesos de desarrollo local.

Garantizar espacios de participación de los jóvenes en la toma de decisiones del desarrollo del distrito, por lo que es necesario crear un segmento para los jóvenes en el Consejo de Coordinación Local del Rimac.

¢ Formar una Mesa de Concertación Juvenil o Mesa de Juventudes, el cual agrupe a las diferentes organizaciones juveniles del distrito tanto en el rubro de deportes, cultura, arte, educación, voluntariado, políticas, etc.

¢ Promover la capacitación técnica de las y los jóvenes de menos recursos a través de convenios con instituciones superiores del distrito.

¢ Desarrollar programas permanentes en colegios de educación secundaria sobre prevención de embarazos y las ITS y VIH / SIDA.

¢ Desarrollar campañas informativas para prevenir el consumo de drogas.

¢ Se debe construir la Casa del Adolescente y Joven Rimense, ya que es un pedido consensuado de los jóvenes del distrito.

¢ Se debe instaurar un Voluntariado de Adolescentes y Jóvenes de la Municipalidad del Rimac, el cual permita contar con un espacio para los jóvenes y les permita tener un acercamiento a sus autoridades.

E) PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Breve Diagnóstico

Entre las instancias establecidos el plan de desarrollo concertado, el presupuesto participativo, el consejo de coordinación local distrital, la rendición de cuentas y la vigilancia ciudadana.

PLAN DE DESARROLLO CONCERTADO

El plan de desarrollo concertado del distrito del Rímac fue aprobado por Resolución de Alcaldía N° 0453- 2004- MDR el día Jueves 24 de Junio del 2004 Mediante la Ordenanza N° 097 MDR, la municipalidad del El Presupuesto Participativo.-

Rímac aprobó el proceso de presupuesto

Consejo de Coordinación Local Distrital.- participativo para el año 2005, la misma que fue publicada el Sábado 3 de Julio del 2004 en el diario oficial EL PERUANO.

Mediante la Ordenanza N° 077 003 MDR, la Municipalidad del Rímac aprobó la conformación del Consejo de Coordinación Local Distrital, el cual constituye el 40% del consejo municipal y conformado por ocho representantes de la sociedad civil provenientes de diferentes segmentos organizados del distrito:

De acuerdo a la Ordenanza Metropolitana N° 191, las organizaciones sociales pueden registrarse en la Municipalidad y este registro le permite participar en los espacios de concertación por el desarrollo del distrito. La Municipalidad tiene implementado este Registro Único de Organizaciones Sociales (RUOS) desde hace algunos años. Hasta el momento existen las siguientes registradas:

ORGANIZACIONES SOCIALES RECONOCIDAS POR LA MUNICIPALIDAD

(mediante Ordenanza Municipal)

Es un número menor al que existe en el distrito. No se produce un registro masivo debido al nivel de informalidad y desorden organizativo en que se encuentran buena parte de organizaciones sociales del distrito.

En el distrito del Rimac existen diversos tipos de organizaciones, ya sean territoriales o sectoriales, y en su gran mayoría éstas no tienen relación entre sí; es decir no están centralizadas en ningún tipo de nivel. Estas organizaciones también forman parte del desprestigio de la institucionalidad democrática, por haberse convertido en instituciones obsoletas, ineficaces y propensas a la corrupción. Esto ocasiona que las organizaciones de la sociedad civil no tengan interlocutores válidos ante el Estado y además no se puedan tener propuestas desde estos espacios.

Las organizaciones de la sociedad civil sufren de una gran falta de legitimidad. La participación de los ciudadanos y ciudadanas en las asambleas y actividades convocadas por los dirigentes es bastante baja y esporádica. Para los vecinos, vecinas y los mismos dirigentes, esta falta de participación en la organización se debe básicamente a las experiencias de dirigentes corruptos o a la utilización de la organización como medio para obtener su beneficio propio. Esta falta de participación hace que muchas veces, las directivas no sean renovadas, ya sea por falta de postulantes o por falta de asistencia a las asambleas en que se realizaría la elección. Esto ha generado que prácticamente todas las directivas tengan sus periodos vencidos sin haber podido realizar una nueva elección o que no hayan tenido más opción que mantener el cargo por falta de interés de otros vecinos.

El Rímac cuenta con un importante número de Organizaciones Sociales las cuales coordinan directamente con la Dirección de Participación Vecinal de la Municipalidad del Rímac. Entre ellas tenemos:

¢ 31 Juntas Vecinales.

¢ 60 Comedores y Club de Madres.

¢ 152 Coordinadoras Generales del Vaso de Leche. ¢ 30 Asociaciones de Mercados.

¢ 14 Empresas de transportes y Servicios.

Los dirigentes mantienen un contacto privilegiado (en relación con los demás vecinos) con las esferas de poder local y con instituciones externas a los barrios.

Esto hace que algunos hayan utilizado esta representación como trampolín para obtener cargos en el municipio o se hayan convertido en beneficiarios predilectos de los programas de apoyo social del estado, consolidando con esto su mala reputación entre los vecinos.

Existe mucha desconfianza de los vecinos en general “principalmente de los comités del vaso de leche” por la deficiente administración de los programas sociales de parte de las organizaciones sociales de base y existen innumerables denuncias de que la leche se vende en los mercados “quiere con etiqueta o sin etiqueta, sin etiqueta es más barato” y se presume que está fue vendida ya sea por las dirigentes o por las beneficiarias del vaso de leche. Aunada a esto una deficiente focalización del programa “el programa no llega a quienes más lo necesitan” - Esto ha motivado innumerables intentos por reorganizar y reempadronar a los beneficiarios/as, pero han sufrido fuertes rechazos, principalmente de las dirigentes que inmediatamente promueven marchas contra las municipalidades, con el argumento de respeto a su autonomía.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

- ¢ Débiles Niveles de Centralización de las diferentes Organizaciones de la Sociedad Civil.
- ¢ Deficiente Administración de los Programas Sociales, principalmente de las Organizaciones Sociales de Base OSB.
- ¢ No existen una continuidad de Políticas y Obras de gestiones anteriores.
- ¢ Funcionamiento interno y recursos de la Municipalidad, limitan el proceso del desarrollo del distrito.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

- ¢ Focalización de los programas de apoyo alimentario en coordinación con las instituciones respectivas, para asegurar la atención a los beneficiarios más pobres del distrito.
- ¢ Fortalecimiento de las capacidades productivas y comerciales de las organizaciones sociales de base, para su incorporación en la dinámica económica local.
- ¢ Reestructuración y adecuación Municipal para el Desarrollo Concertado del Rímac.
- ¢ Fortalecimiento de capacidades técnicas y administrativas a Funcionarios y Trabajadores.
- ¢ Articulación y alianza de la Municipalidad con Instituciones Públicas y Privadas para la gestión del desarrollo local.
- ¢ Formulación de Plan de Desarrollo Zonal.
- ¢ Mecanismos de articulación de Organizaciones e Instituciones para la gestión del desarrollo a nivel zonal, por líneas estratégicas.

3. POLÍTICAS MULTISECTORIALES

A) INTEGRACIÓN

Breve Diagnóstico

El Rimac es un distrito que tiene una ubicación especial; pertenece a Lima Centro, limita por el norte con el distrito de San Martín de Porres; y, con el distrito de San Juan de Lurigancho que pertenece a Lima Este.

El Rímac es parte de Lima Centro, por su ubicación espacial comparte con Cercado de Lima el denominado Centro Histórico de Lima. Esta ubicación le ha permitido aprovechar en determinados momentos el flujo turístico que llegaba al centro de Lima, pero a medida que se fue deteriorando el Centro de Lima sus efectos se trasladaron al distrito. El proceso de recuperación del Centro Histórico de Lima impulsado por la Municipalidad Provincial, a partir del gobierno del ex Alcalde Alberto Andrade, puede ayudar a repotenciar el turismo hacia el distrito.

Esto siempre y cuando se promuevan y desarrollen políticas articuladas desde el gobierno municipal provincial y distrital en relación a la recuperación de los espacios turísticos. Recuperación que debe ser comprendida no sólo como recuperación del patrimonio cultural, sino también como fuentes de generación de ingresos y empleo.

El límite con Lima Norte, a través del distrito de San Martín de Porres, le es ventajoso al Rimac, pues es el que ha tenido el crecimiento más dinámico de los últimos años. Los primeros desplazamientos de las grandes cadenas comerciales hacia los distritos populares los hicieron

hacia el distrito de Independencia, perteneciente a Lima Norte. El Rímac tiene con la Zona de Caquetá, un espacio dinámico de interrelación comercial con el Cono Norte; este espacio comercial se ha conformado a través de la visión emprendedora y la libre iniciativa de los micro y pequeños empresarios. Actualmente la Municipalidad del distrito viene participando en el Consejo Interdistrital de Municipalidades de Lima Norte.

El límite con el distrito de San Juan de Lurigancho perteneciente a Lima Este, se realiza a través de Piedra Liza, ubicado en la Zona 5 del distrito. Esta ubicación importante si consideramos que el distrito de San Juan de Lurigancho es uno de los que tiene la mayor población distrital del país.

Entre los distritos de Lima Norte, como San Martín de Porres, Los Olivos, Independencia, Comas, Carabaylo existe un flujo de comercial activo con la Zona Comercial de Caquetá- Rimac; el 35% de compradores de los comerciantes ubicados en esta zona provienen de estos distritos. Mientras que un 3.5% de los compradores proviene de San Juan de Lurigancho.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

∅ A pesar de haber sido considerado por la UNESCO como Patrimonio Histórico de la Humanidad al igual que el Centro de Lima, no recibe apoyo por parte de la Municipalidad Metropolitana de Lima para mejorar el Centro Histórico del Rímac.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

∅ Gestionar ante la Municipalidad Metropolitana de Lima, la recuperación del Centro Histórico.

B) SEGURIDAD CIUDADANA

Breve Diagnóstico

En un proceso de agudización de la violencia social, la Municipalidad ha iniciado la implementación del Servicio de Serenazgo Municipal, a partir del 2003 y fortalecido con un proyecto aprobado por el Presupuesto Participativo 2005.

En este corto periodo de tiempo se han realizado un conjunto de intervenciones que han paliado de alguna manera el alto índice de violencia existente. Sin embargo, hay limitaciones no solo de operatividad en cuanto al número de miembros y equipo adecuado, sino de la disponibilidad del personal de la Policía Nacional que debiera acompañar permanentemente a los serenos.

Los cuadros de intervenciones durante el 2003 y 2004, arrojan un déficit de casos resueltos, ratificando las limitaciones expresadas anteriormente.

23

INTERVENCIONES DE SERENAZGO DEL RIMAC

Una de las principales causas de inseguridad ciudadana la ocasionan las denominadas pandillas juveniles, que a nivel distrital y nacional vienen proliferando; estas realizan actos vandálicos, que van desde peleas callejeras entre sí, destrucción de viviendas, vehículos, hasta el robo y asalto a transeúntes que se cruzan en su camino.

Este problema se agudiza por la falta de una efectiva vigilancia policial y del serenazgo municipal; además de la causa, que es recurrente para los vecinos “la madre de todos los males

es la desocupación, no hay empleo” el desempleo es considerado una causa recurrente en casi todos los problemas de los vecinos del Rímac.

El distrito del Rímac y Lima Metropolitana en su conjunto está viviendo actualmente una "situación límite" respecto al incremento de la delincuencia, cuya tendencia es a seguir creciendo si no se adoptan medidas de control. La población se ve agobiada porque a la delincuencia se suma la crisis política que se vive en el país y el problema de falta de empleo. Los vecinos señalan que están cercados, pues salen a las calles en busca de trabajo y encima les roban lo poco que tienen.

Según información consignada en el resumen del anexo 1 denominado “Principales puntos de Venta y Consumo de Drogas Cocaínicas en Lima y Callao” de la Publicación de CEDRO “El Problema de las Drogas en el Perú Junio 2005” (Junio 2005), en el distrito del Rimac existe 40 puntos de venta de drogas al menudeo.

La Municipalidad del Rimac tiene identificadas 60 pandillas, las mismas que tienen relación de simpatía e identificación con los clubes deportivos, principalmente del Sporting Cristal, Universitario y Alianza Lima.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

- ϕ Presencia de Pandillas en el Distrito
- ϕ Aumento de la Drogadicción Juvenil
- ϕ Elevada presencia de Microcomercializadores de Drogas
- ϕ Incremento de Asaltos y Robos

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

- ϕ Reorganización del Comité Distrital de Seguridad Ciudadana.
- ϕ Fortalecimiento al “Comité Multisectorial de Prevención del consumo de Drogas y la Violencia Callejera”.
- ϕ Operativos para erradicar la microcomercialización de drogas.
- ϕ Seguimiento a las detecciones realizadas por la policía.
- ϕ Promoción y Fortalecimiento de los Comités de Seguridad Ciudadana.
- ϕ Consolidación de acciones de atención y prevención del consumo de drogas, pandillaje, en coordinación con las instituciones públicas, privadas y organizaciones respectivas.
- ϕ Prevención e identificación Integral del consumo de drogas, dirigido a adolescentes, jóvenes y padres de familia.
- ϕ Promoción de actividades recreativas, musicales y deportivas dirigido a adolescentes y jóvenes.
- ϕ Atención primaria de drogadictos y alcohólicos.

4. POLÍTICAS SECTORIALES

A) SECTOR INDUSTRIA

Breve Diagnóstico

Por número de empresas es mayor la cantidad de micro y pequeñas empresas dedicadas a la actividad industrial; existen pocas grandes empresas dedicadas a la actividad industrial en el distrito. Una de estas es la Empresa Cervecera Backus y Jonhston, que tiene una planta en la que

da empleo a 250 trabajadores aproximadamente; y, otra, es la Corporación José R. Lindley, que produce la bebida gaseosa INCA KOLA, que **POLÍTICAS SECTORIALES**

A) SECTOR INDUSTRIA

Breve Diagnóstico

Por número de empresas es mayor la cantidad de micro y pequeñas empresas dedicadas a la actividad industrial; existen pocas grandes empresas dedicadas a la actividad industrial en el distrito. Una de estas es la Empresa Cervecera Backus y Jonhston, que tiene una planta en la que da empleo a 250 trabajadores aproximadamente; y, otra, es la Corporación José R. Lindley, que produce la bebida gaseosa INCA KOLA, que tiene una planta ubicada en el Jr. Cajamarca N° 371, en la que trabajan aproximadamente 341 trabajadores permanentes y unos 500 trabajadores eventuales. El mercado de estas empresas es local, metropolitano, nacional e internacional.

Las actividades industriales predominantes de las micro y pequeñas empresas en el distrito son: confecciones, calzado y productos de madera.

La cantidad de empresas dedicadas a la actividad del calzado ha disminuido, ha pasado de 17% a 14%. Mientras que en productos de madera ha pasado de 19% a 14% en el distrito. Su participación porcentual en el Cono Centro ha pasado de 7.5 % a 3.7%.

Aunque hay que señalar que en panadería y confecciones ha aumentado el número de micro y pequeñas empresas, la primera ha pasado de 37% a 67%, en 181%. Y la segunda ha crecido ligeramente de 48% a 54%, a pesar de que su participación porcentual en el Cono Centro ha disminuido de 3.5% a 2.1%

En la composición del universo empresarial del distrito se ha venido produciendo un crecimiento de las micro y pequeñas empresas. Esto contrasta con el cierre de algunas grandes empresas industriales como CUVISA y el desplazamiento de parte de sus instalaciones de otras hacia otros distritos, como el de la empresa cervecera Backus y Johnston, que ha construido una nueva planta en el distrito de Ate.

De acuerdo al cuadro, la industria manufacturera tiene sólo una participación del 11.63% el Rimac, un porcentaje bastante bajo. Siendo mayor el porcentaje de establecimientos dedicados a la actividades del comercio y servicios. Se expresa así lo que viene sucediendo a nivel de Lima Metropolitana, donde también se presenta un número mayor de empresas de comercio y servicios frente a las empresas dedicadas a la industria.

NUMERO DE ESTABLECIMIENTOS CENSADOS (Año 2004)

Industria Manufacturera 319 11.63
Comercio, reparación de vehículos automotriz 1631 59.48
Restaurantes, Hoteles 334 12.18
Transporte y almacenes 43 1.57
Intermediación Financiera 5 0.18
Activos Inmobiliarios 116 4.23
Enseñanza Privada 65 2.37
Servicios Sociales de Salud 65 2.37
Otras actividades Servicio, Comercio, Servicios Personales
164 5.98

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

- ϕ No existen grandes industrias en el distrito, sino principalmente micro y pequeño empresa en la actividad industrial.
- ϕ Disminución de la presencia de algunas actividades industriales como calzado y productos de madera.
- ϕ Informalidad en las Mypes.

PROPUESTA DE SOLUCIÓN

- ϕ Impulsar la industria del calzado en el Rímac.
- ϕ Promover la formalización de las micros y pequeñas empresas. ϕ Creación del Consejo de Desarrollo Económico Distrital.
- ϕ Elaboración de un diagnóstico económico del distrito.

B) SECTOR TURISMO

Breve Diagnóstico

El Rímac a pesar de ser una localidad con antecedentes históricos pre hispánicos, coloniales y republicanos, como distrito se crea el 2 de Febrero de 1920. Por sus características excepcionales, la UNESCO declaró como Patrimonio Cultural de la Humanidad el área denominado Centro Histórico de Lima, incluyendo la zona antigua del Rímac, debido a sus características históricas y monumental.

Sin embargo, esta zona antigua es la que se encuentra más descuidada, debido a las precarias, tugurizadas y hacinadas de sus viviendas, lo cual trae consigo otros problemas sociales, como el alcoholismo, consumo y micro comercialización de drogas, delincuencia, asaltos, pandillaje, entre otros. Esto sumado al abandono en la que se encuentran los diferentes monumentos históricos del distrito, hace que no exista un sector turismo en el distrito.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

- ϕ Falta de eventos artísticos en el distrito.
- ϕ Monumentos turísticos en deterioro.
- ϕ Falta de un Circuito Turístico del Rímac
- ϕ Falta de empresas que promuevan el turismo .
- ϕ Falta de puestos de orientación al turista.
- ϕ Zonas históricas en completa inseguridad.
- ϕ Circuito turístico del Rímac desconectado del Circuito turístico de Lima .

27

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

- ϕ Desarrollo de eventos artísticos criollos en el Paseo de Aguas.
- ϕ Remodelación de la Alameda de los Descalzos.
- ϕ Remodelación de la Alameda de los Bobos para convertirlo en un boulevard de la cultura.
- ϕ Creación del Circuito Turístico del Rímac.
- ϕ Creación de empresas de jóvenes (guías) para promover el turismo.
- ϕ Creación de Puestos de Información Turística.

- ¢ Seguridad para turistas que visitan los espacios turísticos del Rimac.
- ¢ Elaborar un documento sobre la Historia del Rimac para promover el turismo y desarrollar la identidad local.
- ¢ Incorporar el eje turístico del Rímac al de Lima.

C) SECTOR COMERCIO

Breve Diagnóstico

Una de las cadenas comerciales que realiza actividades en el distrito es las tiendas Metro del grupo Wong con dos establecimientos comerciales. Estos dos establecimientos dan ocupación a unos 500 trabajadores eventuales. Los clientes de Metro de la avenida Alcázar son principalmente del distrito y de otros distritos de manera ocasional. Mientras que la que se encuentra ubicada en la Av. Túpac Amaru la mayor parte de sus clientes son de los distritos de Independencia, San Martín de Porres y Coma. Según se tiene información una gran cadena comercial tiene proyectada una nueva inversión.

En el distrito también realizan actividades comerciales las bodegas, los ambulantes y los comerciantes de los mercados. Dentro de las actividades del pequeño comercio que han crecido significativamente en el Rimac se encuentran las bodegas las que aumentaron de 483 a 925, creciendo en 191.5% en el período 1993 y 1996.

El comercio ambulatorio, realizado en las calles del distrito, ha venido disminuyendo, debido a la política municipal de desalojo, así se ha desalojado a los vendedores que ocupaban la prolongación de la Av. Tacna, los que ocupaban la Plaza de Acho entre otros, esto ha dado nacimiento algunos mercados populares, especialmente los que se encuentran ubicados en la prolongación de la Avenida Tacna. Aunque se mantiene el comercio ambulatorio en algunas zonas del distrito como en Ciudad y Campo.

En los límites del distrito el Rimac y San Martín de Porres se encuentra un espacio comercial dinámico conocido como el “Mercado de Caquetá”, a este le llamaremos Zona Comercial Caquetá - Rímac. Aunque también existe el Mercado Caquetá de la Zona de San Martín de Porres.

De una parte de este espacio fueron desalojados varios cientos de vendedores ambulantes por el Alcalde de Lima, Alberto Andrade, para dar paso a la ampliación de la Avenida Zarumilla. A pesar del desalojo y la salida de los vendedores ambulantes ubicados en la Zona y de la presencia de las tiendas Plaza Vea en Alcázar y en la Avenida Tupac Amaru los vendedores que se encuentran en esta zona realizan una actividad comercial intensa.

En la Zona de Caquetá ubicada en el Distrito del Rimac, se realizó una investigación destinada.

1 Llamaremos “ Zona de Caquetá - Rímac” en tanto abarca no sólo la Avenida Caqueta, sino también a un conjunto de calles jirones y avenidas cercanas, donde se han instalado comerciantes de frutas, de insumos de calzado, abarrotes, microempresarios que se dedican a la renovación de calzado, panaderías, dulcerías, oficinas bancarias, venta de pollos, de abarrotes entre otras actividades económicas.

2 Esta investigación fue realizada por Raúl More Palacios, con el financiamiento de la Ongs EDAPROSPO y ALTERNATIVA y contó con el apoyo de la Municipalidad del Rimac, para

acceder a los microempresarios para la obtención de la información, y contó con la participación del Eco. Christian Paredes, en el manejo del Programa Informático. Una de las dificultades fue la desconfianza de los comerciantes para dar información, especialmente la información de sus proveedores, sobre los cuales la mayoría se negó a proporcionar. a identificar las características de este espacio comercial, por la potencialidad que tiene para el desarrollo del distrito, e identificar además las articulaciones comerciales a través de la oferta y demanda con los diferentes distritos de Lima Metropolitana. Esta investigación estuvo orientada a conseguir la información necesaria para hacer más consistente el diagnóstico distrital para aportar de mejor manera al diseño del Plan Integral de Desarrollo Distrital.

Para identificar el universo de negocios dedicados a las actividades de comercio, servicio y producción en la Zona de Caquetá Rimac, se hizo un conteo del número de establecimientos que funcionaban en la zona. El resultado fue el que se muestra a continuación.

PRINCIPALES GIROS DE LOS NEGOCIOS UBICADOS EN LA ZONA DE CAQUETÁ – RÍMAC

Se identificaron 758 negocios ubicados en la zona. Los giros más importantes de los negocios correspondían: Venta de insumos de calzado con 463 puestos, la venta de frutas con 104 puestos, la venta de abarrotes con 90 puestos y por último renovadora de calzado con 32 puestos. El rubro otros, corresponde a una serie de establecimientos del comercio y servicios como: panaderías, farmacias y boticas, dulcerías, artículos de limpieza, ferretería, licorería, sastrería, librería, peluquería, restaurante, venta de pollos entre otros.

Los puestos principales de los vendedores de insumos de calzado se encuentran ubicados dentro del Mercado “Virrey Amat”, el Centro Comercial “Ramón Castilla” y el Centro Comercial “Esteban Salmón”, tal como se puede comprobar en el cuadro siguiente.

Los puestos de los microempresarios que se dedican a la renovación del calzado son treintaidos, se encuentran ubicados en calles, jirones y avenidas de la zona de Caquetá, tal como se puede comprobar en el Cuadro N° 13.

Los puestos de los comerciantes dedicados a la venta de frutas ubicados son ciento cuatro, 50 ubicados en el Mercado el Trébol, 42 en el Mercado Señor de Muruhuay y 11 en la Asociación de comerciantes “Virgen del Carmen”, tal como se puede comprobar en el Cuadro 14. Los puestos de los comerciantes dedicados a la venta de abarrotes ubicados fueron 90 que se encuentran en varias de los jirones, calles y avenidas de la zona, tal como vemos en el cuadro.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

- ∅ Zona Comercial de Ciudad y Campo desordenada.
- ∅ Presencia de “paraditas” y mercados informales.
- ∅ Presencia de vendedores ambulantes.
- ∅ Pymes poco fortalecidas.
- ∅ Centro de Servicios Industriales del Calzado poco fortalecidos.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

- ∅ Ordenar la Zona Comercial dinámica en Ciudad y Campo.

- ¢ Empadronamiento y reubicación de las “paraditas” y de los mercados informales ubicados en la calle.
- ¢ Desarrollo de capacidades organizativas y gestión de los vendedores ambulatorios.
- ¢ Desarrollo de capacidades personales y de gestión de los empresarios mypes.
- ¢ Fortalecimiento del Centro de Servicios Industriales del Calzado.
- ¢ Promover la inversión privada en la Avenida Alcazar, especialmente del gran y mediano comercio y servicios.
- ¢ Identificar las potencialidades del Conglomerado Caquetá para apoyar el desarrollo distrital.

D) SECTOR TRANSPORTES Y COMUNICACIONES

Breve Diagnóstico

La estructura vial del distrito, esta se compone de vías nacionales, vías metropolitanas, colectoras interdistritales y colectoras distritales. Todo esto en un espacio bastante pequeño, por lo que el resultado es bastante complejo y delicado. Dentro del distrito pasa la Vía de Evitamiento que conecta la Panamericana Sur y la Panamericana Norte, ambas vías nacionales (de color azul en el plano), esta vía de Evitamiento soporta tráfico pesado y flujos nacionales, sin embargo en algunos de sus tramos no soporta este tráfico, de tal forma que los flujos de tránsito, sobre todo camiones deben subir al distrito y discurrir por calles preparadas para un tráfico mucho más liviano, ello significa el rápido deterioro de la capa asfáltica y el conflicto con flujos de tráfico de tipo más urbano. El distrito es circundado por el lado norte por el eje de vías Av. Túpac Amaru y Av. Caquetá (de rojo en el plano), las cuales están consideradas como vías metropolitanas y semi expresas, es decir, con accesos controlados y muy pocos cruces de vías a nivel; el flujo de tráfico por estas vías comunica a Lima Norte (de 2.5 millones de habitantes) con el resto de la metrópoli, diariamente transitan por esta vía miles de personas. El tránsito de este flujo tan pesado ocasiona problemas pues la vía no está acondicionada para ello y las condiciones de sobre uso del espacio urbano por las actividades comerciales tampoco permiten circular libremente el flujo que transita por esta vía. Pero también esta vía significa una oportunidad para el distrito pues el gran flujo y la accesibilidad para el distrito se transforma en un lugar adecuado para la localización de actividades comerciales que atiendan a una gran cantidad de clientes, sin embargo para poder aprovechar adecuadamente esta característica es necesario un proyecto de mejora de las condiciones urbanas en las que estas actividades está siendo explotadas. El distrito también es cruzado por flujos de tráfico interdistrital (de color verde en el plano), los cuales no se canalizan por un único eje sino que se dispersan por distintas vías del distrito, algunas de ellas adecuadamente preparadas y otras no tanto. Estos flujos provienen principalmente de las siguientes vías: desde el Oeste la Av. Tupac Amaru y desde el Este la Av. Abancay y Av. Circunvalación; sin embargo estos flujos se dispersan en varias vías, así de Oeste a Este los flujos se dividen principalmente por las siguientes vías: Av. Virú, Av. Alcázar, y Av. Tacna, Jr. Trujillo y Jr. Chiclayo. Y de Este a Oeste en el Jr. Hualgayoc, Paseo de Aguas, Alameda de los Descalzos, Av. Alcázar, Av. Pizarro y Av. Tacna. Como se ve es una gran dispersión, algunas de estas vías tienen la sección apropiada pero un diseño vial no muy eficiente (Av. Alcázar) o sencillamente no tiene la sección de vía adecuada para recibir estos flujos (Av. Virú y Av. Pizarro). Para efecto de este análisis se considera que los flujos provenientes del Lima Norte ingresan al distrito por el Oeste del mismo y los flujos provenientes de San Juan de Lurigancho (vía de Evitamiento) y del Sur de la metrópoli (Av. Abancay) ingresan por el Este del distrito. Como se puede ver no existen dentro del Rímac vías colectoras interdistritales definitivas, o bien 32 son vías que reciben un flujo interdistrital sin estar preparadas para ello (Av. Pizarro, Av. Virú) o lo reciben pero no están conectadas con otros vías de similar importancia (Av. Alcázar). Por lo cual la red vial del distrito no segrega adecuadamente los distintos tipos de flujos con lo cual se genera desorden y sobre uso de las

actuales vías. Para efectos de este plan hemos considerado a todas estas vías colectoras interdistritales más que por su diseño, por la función que cumplen dentro del distrito y la metrópoli. El tramado vial del distrito se completa con la vías colectoras distritales (de color celeste en el plano) las cuales si están mejor definidas, éstas son la Av. La Capilla, Av. Tarapacá y Av. Flor de Amancaes. Las cuales cumplen la función de dar accesibilidad a las distintas zonas del distrito, sin embargo cuando las vías colectoras interdistritales colapsan estas vías son usadas también para el tránsito interdistrital.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

- ϕ Estado calamitoso de la Avenida Francisco Pizarro.
- ϕ Veredas y pistas de todo el distrito en pleno estado de deterioro.
- ϕ Espacios públicos poco accesibles para las personas con discapacidad.
- ϕ Desordenado tráfico vehicular en la zona monumental.
- ϕ Presencia desordenada de los mototaxistas.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

- ϕ Recuperación de la Avenida Francisco Pizarro.
- ϕ Parchado de veredas y pistas en todo el distrito.
- ϕ Acondicionar los espacios públicos para mejorar la accesibilidad de personas con discapacidad.
- ϕ Ordenamiento del tráfico vehicular en el distrito en la zona monumental.
- ϕ Reglamentación y control de la circulación de vehículos motorizados ligeros en el distrito del Rímac.
- ϕ Proyecto Interconexión Rímac San Juan de Lurigancho.

E) SECTOR EDUCACIÓN Breve Diagnóstico Según datos del X Censo Nacional de Población y V de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el 2005, en el Rímac existen 6,862 personas que no sabe leer versus 157,767 personas que si saben leer, el cual representa el 3.9% de la población total del distrito. Asimismo, observamos que son más los casos en mujeres (3,973) que en varones (2,889).

Según datos recogidos del X Censo Nacional de Población y V de Vivienda llevado a cabo por el INEI en el 2005, observamos que, 52,697 tiene Secundaria Completa, 24,500 tiene Secundaria Incompleta, 20,844 tiene Primaria Incompleta, y 1 3,901 tiene Primaria Completa.

Asimismo, observamos que, 15,589 tiene estudios universitarios completos, 8,812 tienen estudios universitarios incompletos, 13,164 tienen estudios superiores no universitarios completos y 6,584 tienen Estudios No Universitarios Incompletos.

En el Rímac el número total de instituciones educativas públicas de nivel secundario de menores son 13 y particulares 29, así mismo se cuenta con dos Centros de Educación Ocupacional

Educación Inicial 26 65
Educación Primaria Menores 26 50
Educación Primaria Adultos 2 0
Educación Secundaria Menores 13 29
Educación Secundaria Adultos 4 0
Educación Especial 1 0
Educación Ocupacional 2 5

El distrito del Rimac cuenta con una población de 21,841 adolescentes en edad escolar de los cuales 10,877 son varones y 10,964 son mujeres.

Los datos obtenidos en el 2004 son:

¢ Se matricularon en instituciones educativas de primaria de menores un total de 2,662 adolescentes entre 12 y 17 años de edad, de los cuales 1,374 fueron varones y 1,288 mujeres.

¢ Del total de 29,110 alumnos matriculados en instituciones educativas de primaria de menores, se observa que 1298 alumnos repitieron de año siendo 698 fueron varones y 600 mujeres.

¢ Se matricularon en instituciones educativas de secundaria de menores un total de 13,509 adolescentes entre 12 y 17 años de edad, de los cuales 6,102 fueron varones y 7,407 mujeres.

¢ Del total de 29,110 alumnos matriculados en instituciones educativas de secundaria de menores, 783 alumnos repitieron de año de los cuales 298 fueron varones y 485 mujeres.

¢ Se matricularon en instituciones educativas de primaria y secundaria de menores 16,171 adolescentes entre 12 y 17 años de edad de los cuales 7,476 fueron varones y 8,695 mujeres.

Los datos obtenidos en el 2003 son:

¢ Aprobaron el ejercicio educativo de secundaria de menores un total de 16,977 alumnos, desaprobaron un total de 1928 alumnos, se retiraron 690 alumnos y fallecieron 3 alumnos.

¢ Se retiraron un total de 690 alumnos del ejercicio educativo de secundaria de menores, 247 de ellos por motivos de la situación económica, 24 por motivos de enfermedad, y 419 por motivos varios.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

¢ Instituciones Educativas públicas con infraestructura inadecuada.

¢ Falta de actualización de los Docentes de las instituciones educativas públicas.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

¢ Equipamiento de los Centros Educativos Estatales en coordinación con la cooperación técnica nacional e internacional.

¢ Capacitación permanente a los docentes de las instituciones educativas estatales sobre metodologías participativas.

F) SECTOR CULTURA Breve Diagnóstico

Al igual que el sector Turismo, el sector cultura en el distrito del Rímac esta en completo abandono, es escasa la difusión de las diferentes manifestaciones artísticas y culturales a pesar de ser cuna del criollismo y la marinera.

Actualmente se ha perdido la identidad que lo caracterizaba como un distrito tradicional, debido al poco interés de las instituciones públicas y privadas y el poco apoyo de la Municipalidad en brindar condiciones para su desarrollo.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

¢ Centro Histórico en completo abandono.

¢ Falta de espacios para el desarrollo de manifestaciones culturales.

¢ Falta de un espacio central que convoque a las instituciones y profesionales interesados en el desarrollo de la cultura en el Rímac.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

¢ Recuperación y construcción de la Historia del distrito del Rímac.

¢ Identificación y fortalecimiento de las diversas formas de manifestaciones culturales del distrito.

¢ Creación de la Casa de la Cultura.

G) SECTOR SALUD Y BIENESTAR SOCIAL

En el distrito existe una proliferación de enfermedades bronco pulmonares y gastro intestinales. Una de las principales causas identificadas por los pobladores, es el de no contar con viviendas adecuadas, que va desde no contar con servicios básicos (Rímac se encuentra en el rango 2 de Lima Metropolitana de necesidades básicas insatisfechas de 15 a 28% de NBI- INEI 94), pasando por viviendas tuguizadas - hacinadas y aún no concluidas (AAH H).

Otra causa es la contaminación ambiental, básicamente ligada a la emisión de humo de los vehículos y a la contaminación del río Rímac, por el arrojado de residuos sólidos diversos. Otro hecho es el del manejo de los alimentos, no solo en los comedores populares, esto es reconocido por los vecinos. También el problema de la proliferación de enfermedades bronco pulmonares y gastro intestinales se agudiza por la deficiente atención de los centros médicos existentes y que estos mismos no cuentan con infraestructura, equipos ni medicinas suficientes.

Las principales causas de morbilidad en adolescentes son de casos de Infecciones Agudas de las Vías Respiratorias Superiores (1,700 casos), y de Enfermedades de la Cavidad Bucal y de las Glándulas Salivales y Maxilares (1,142 casos).

CICLOS DE VIDA ADOLESCENTE

MICRO RED RIMAC

Otras Infec. Agudas de las vías Respiratorias Inferiores
Otras Enfermedades del Sistema Urinario
Enf. de la cavidad bucal y de l
Enfermedades Infecciosas Intestinales
Enfermedades Crónicas de las Vías Respiratorias Inferiores
Enf. del Esófago del Estomago y del Duodeno
Infec. Agudas de las vías respiratorias superiores
Infecciones virales por lesiones de la piel y de la Membrana Mucosa
as Gland. Saliv y Maxilares

Según reporte de la Red de Salud del Rimac San Martín de Porres Los Olivos, 19,166 adolescentes del Rimac han recibido atención integral en los diferentes centros de salud, registrándose 644 casos de embarazos en adolescentes y reportándose 223 casos de violencia contra los adolescentes.

Se han atendido 32 casos de consumo de drogas en adolescentes y se registró 7 casos de intento de suicidio entre adolescentes de 10 y 19 años de edad. Asimismo se han registrado 470 casos de ITS en adolescentes.

Adolescentes con Atención Integral 19166
Gestante Adolescentes 644
Partos Adolescentes 0
Violencia en Adolescente 223
Adolescente Atendido por Consumo de Droga 32
Intento de Suicidio Adolescentes 7
Adolescentes con TBC 90
Adolescentes con Anemia 61
Adolescentes Infect. con VIH / SIDA 1
Adolescentes con ITS 470

FUENTE: Unidad de Estadística e Informática (His, Programas Paralelos)

La causa principal identificada por los vecinos para el aumento de la desnutrición infantil se encuentra ligada a la deficiente alimentación que reciben los niños en sus primeros años de vida y al desconocimiento de formas de alimentación adecuadas. Pero todo esto atravesado por el problema de la pobreza, como muy bien lo dicen los pobladores.

Los vecinos del Rimac identifican que no existe una eficiente educación sexual en los colegios y principalmente de los padres, además señalan que hay mucha promiscuidad, principalmente juvenil “se cambian de parejas a cada rato”; un hecho preocupante es que no existe una identificación a todos los portadores del VIH. Con respecto a la TBC, dicen que esto está asociado a la deficiente alimentación, a la pobreza de las familias y también a la falta o difícil acceso de medicinas.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS

∅ Instituciones de Salud con limitado equipamiento.

No existe una atención diferenciada en las instituciones de salud para adolescentes en temas de sexualidad.

∅ Alto número de personas con TBC.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN

∅ Fortalecimiento de los Establecimientos de Salud Estatales con apoyo de la cooperación técnica nacional e internacional.

∅ Promover programas de atención diferenciado para adolescentes en temas de sexualidad. ∅ Campañas de sensibilización y concientización a los diversos actores sociales sobre la problemática de la TBC y VI H-SIDA.

∅ Promoción organización distrital de pacientes de TBC y VI H-SIDA.

∅ Fortalecimiento de las capacidades productivas y comerciales de las organizaciones sociales de base, para su incorporación en la dinámica económica local.

∅ Alianzas y relaciones de confianza, horizontalidad y valoración con las organizaciones de mujeres involucradas en las OSBs.

H) SECTOR RECREACIÓN Y DEPORTE

Breve Diagnóstico

En el distrito del Rímac los espacios recreativos tienen un fuerte déficit, este se concentra sobre todo en la parte antigua de la ciudad donde la traza urbana no ha considerado la posibilidad de la ubicación de grandes equipamientos de importancia distrital como complejos polideportivos o grandes parques, la recreación tanto activa como pasiva en el Rímac tiene muy pocos.

De este modo encontramos que, existen 45 lozas deportivas lo cual es insuficiente para satisfacer la demanda de práctica de deporte, asimismo se cuenta con el Estadio Municipal el cual no se encuentra debidamente articulada a la comunidad para el desarrollo de torneos deportivos..

Existen en el distrito 19 principales parques públicos, 1 Alameda y 2 Paseos los que constituyen puntos los cuales se encuentran ubicados principalmente en las zonas de urbanizaciones, no existiendo en el Centro Histórico y de manera escasa en las zonas de los cerros del distrito.

Existe en el distrito un total de 299,063 m² para parques. Las áreas verdes apenas son 89,679 m², por lo que existe el mayor porcentaje de áreas no usadas como tal. Esto es mas grave si en el diagnóstico urbano ambiental se constató que los niveles de contaminación ambiental se vienen agudizando en el distrito de manera alarmante.

PARQUES DEL DISTRITO DEL RÍMAC

Por otro lado los principales punto de encuentro de las y los adolescentes y jóvenes son:

Parque El Avión.

¢ Parque el Periodista.

¢ Alameda de los Descalzos.

¢ Parque El Maestro.

¢ Alrededores del supermercado Metro de la Av. Alcazar.

¢ Centro de Participación Adolescente y Juvenil del Rimac CEPAJ. ¢ Unidad Vecinal del Rimac.

¢ Av. Tarapacá.

¢ Av. Alcazar.

IDENTIFICACIÓN DE LOS PROBLEMAS.

¢ Falta de parques en el Centro Histórico del Rímac.

¢ Escasas lozas deportivas.

¢ Poco apoyo a la organización de Ligas y Torneos Deportivos de Fútbol. ¢ No existen espacios exclusivos para la práctica de Skateboard.

PROPUESTAS DE SOLUCIÓN.

¢ Creación de un parque en el Centro Histórico.

¢ Construcción de lozas deportivas.

¢ Desarrollo de torneos deportivos.

¢ Creación de un Parque de esparcimiento acondicionado para niñas, niños y adolescentes.

¢ Arborización de laderas de cerros.

¢ Planta de tratamiento de aguas residuales para riego de áreas verdes. ¢ Arborización de Avenidas, Calles y Asentamientos Humanos.

152 209,384 89,679 299,063

PROPUESTAS DE GOBIERNO

5.1 POLÍTICAS GLOBALES

5.1.1 DESARROLLO URBANO

Saneamiento de las viviendas de las zonas del Centro Histórico del Rímac 300,000 X Cooperación Internacional

Parchado de pistas de las principales avenidas del distrito 1 200,000 X X X X Recursos propios

Construcción de viviendas en las zonas residenciales del distrito con la participación ciudadana

3 000,000 X X X X Inversión Privada Recuperación de los terrenos que ocupan actualmente el Ejercito Peruano 00.00 x x x x Gestión

5.1.2 SERVICIO DE LIMPIEZA PÚBLICA

Desarrollar un Plan Gestión Integral de Residuos Sólidos 40,000 x Recursos propios y

Cooperación Nacional Reparar unidades de recolección de basura 200,000 X X Recursos propios

Campaña de Sensibilización para evitar que los vecinos arrojen la basura en las calles 50,000 x x

Recursos propios y Cooperación Nacional

5.1.3 NIÑEZ Y ADOLESCENCIA

Creación de Escuelas de Teatro dirigidos a niñas, niños y adolescentes 100,000 x x Recursos propios y Coop. Internacional

Desarrollo de Escuelas Comunitarias para Padres 30,000 x x Recursos propios y Coop. Nacional

Creación de Defensorías Municipales Descentralizadas

200,000 x x Recursos propios y Coop. Internacional

Desarrollo de una Campaña Distrital de

Sensibilización sobre Maltrato Familiar 20,000 x Recursos propios y Coop. Nacional

5.1.4 JUVENTUD

Formar una Mesa de Concertación Juvenil o Mesade Juventudes 20,000 x Recursos propios y Coop. Nacional

Promover la capacitación técnica de las y los jóvenes de menos recursos 80,000 x x x x Empresas privadas y copo. Nacional

Desarrollar programas permanentes en colegios de educación secundaria sobre prevención de embarazos y las ITS y VIH / SIDA.

40,000 x x x x Recursos propios y Cooperación Nacional

Desarrollar campañas informativas anuales para prevenir el consumo de drogas 50,000 x x x x Recursos propios y Coop. Nacional e Internacional

Construcción de la Casa del Adolescente y Joven Rimense 600,000 x x Recursos propios y Coop. Internacional

instaurar un Voluntariado de Adolescentes y Jóvenes de la Municipalidad del Rimac 60,000 x x x x Recursos propios y Coop. Nacional e Internacional

5.1.5 PARTICIPACIÓN CIUDADANA.

Fortalecimiento de las capacidades productivas y comerciales de las organizaciones sociales de base, para su incorporación en la dinámica económica local Fortalecimiento de capacidades técnicas y administrativas a Funcionarios y Trabajadores Formulación de Plan de Desarrollo Zonal.

5.2 POLÍTICAS MULTISECTORIALES.

5.2.1 INTEGRACIÓN.

Gestionar ante la Municipalidad Metropolitana de Lima, la recuperación del Centro Histórico.

5.2.2 SEGURIDAD CIUDADANA.

Reorganización del Comité Distrital de Seguridad Ciudadana 10,000 x Recursos propios y Cooperación Nacional

Fortalecimiento al "Comité Multisectorial de Prevención del consumo de Drogas y la Violencia Callejera".

200,000 x x x x Cooperación Internacional Operativos conjunto para erradicar la micro comercialización de drogas

40,000 x x x x Recursos propios Promoción de actividades recreativas, musicales y deportivas dirigido a adolescentes y jóvenes

200,000 x x x x Recursos propios y Coop. Nacional e Internacional

5.3 POLÍTICAS SECTORIALES

5.3.1 SECTOR INDUSTRIA

Impulsar la industria del calzado en el Rímac. 100,000 X x Coop. Nacional
Promover la formalización de las micros y pequeñas empresas
20,000 X Recursos propios
Elaboración de un diagnóstico económico del distrito.
40,000 X Recursos propios y copo. Nacional

5.3.2 SECTOR TURISMO

Desarrollo de 2 eventos artísticos criollos en el Paseo de Aguas
100,000 x X x x Recursos propios y Coop. Nacional e Internacional
Remodelación de la Alameda de los Descalzos 300,000 X x Recursos propios y Coop. Nacional e Internacional
Remodelación de la Alameda de los Bobos para convertirlo en un boulevard de la cultura
100,000 X Recursos propios y Coop. Nacional e Internacional
Creación del Circuito Turístico del Rímac 100,000 x Recursos propios y Coop. Nacional e Internacional

5.3.3 SECTOR COMERCIO

Empadronamiento y reubicación de las “paraditas” y de los mercados informales ubicados en la calle. 10,000 x Recursos propios
Desarrollo de capacidades organizativas y gestión de los vendedores ambulatorios
60,000 x x x x Recursos propios y copo. Nacional
Fortalecimiento del Centro de Servicios Industriales del Calzado
20,000 x x x x Empresas privadas

5.3.4 SECTOR TRANSPORTES Y COMUNICACIONES

Recuperación de la Avenida Francisco Pizarro 2 000,000 x x Recursos propios
Reglamentación y control de la circulación de vehículos motorizados ligeros
10,000 x x Recursos propios y Coop. Internacional
Parchado de veredas y pistas en todo el distrito 2 000,000 x x x x Recursos propios
Acondicionamiento de los espacios públicos para mejorar la accesibilidad de personas con discapacidad
500,000 x x x Recursos propios y Coop. Internacional

5.3.5 SECTOR EDUCACIÓN

Equipamiento de los Centros Educativos Estatales 400,000 x x x X Cooperación Internacional
Capacitación a los docentes de las instituciones educativas estatales sobre metodologías participativas
50,000 x X Recursos propios y Cooperación Nacional

5.3.6 SECTOR CULTURA

Publicación de la historia del Rímac 30,000 x Recursos propios y Coop. Internacional y Nacional
Acondicionamiento de local para la Casa de la Cultura
200,000 X X Recursos propios y Coop. Nacional e Internacional
Creación de la Escuela Municipal de Formación de Talentos artísticos
400,000 x x x x Recursos propios y Coop. Internacional y Nacional

Partido DEMOCRACIA DIRECTA

RIMAC